

# Ce soir, au Toit du Monde <sup>NR</sup> 26/10/82

## "FENÊTRE OUVERTE" SUR LE BRÉSIL

Dans le nord-est du Brésil, en juillet dernier, des milliers de paysans sans terre, affamés par la sécheresse, ont pillé des magasins d'alimentation. Denis Ruellan, jeune militant du C.R.I.D.E.U. (Centre rennais d'information pour le développement et la libération des peuples) les avait rencontrés l'été dernier pendant sept semaines.

Avec Josiane, sa femme, il vient de faire un nouveau séjour de cinq semaines au Brésil, plus à l'ouest, à 2 000 km à l'intérieur, dans l'Araguaia-Tocantins, à la zone de confluence de deux grands fleuves amazoniens.

Cette région est devenue le théâtre d'un fantastique conflit de terre entre les petits paysans et les spéculateurs qui s'arrachent les hectares

de forêt vierge. Denis et Josiane Ruellan ont voulu rencontrer les communautés de paysans, voir sur le terrain la façon dont s'exerce la violence quotidienne employée pour expulser les paysans gênés, les menaces constantes à l'égard de ceux qui les soutiennent, prêtres, religieux, avocats.

Cet intérêt a paru assez suspect aux autorités brésiliennes pour que Denis et Josiane Ruellan soient arrêtés arbitrairement, transférés à 800 km, détenus illégalement pendant trente-six heures, interrogés pendant dix heures, sur les raisons de leur présence dans cette région conflictuelle, avant d'être relâchés. Un témoignage de première main qui devrait être passionnant. (La séance débute à 20 h 30).